
Expoliva abre sus puertas con unas
ventas de aceite de oliva imparables

Fútbol sala

Jaén Paraíso
Interior prepara
otra cita ante la
historia
P14

EXPOLIVA 2025 Las buenas salidas al mercado hacen prever un enlace de cosecha menor incluso al del año pasado P3 a 8

REFERENTE___La XXII Feria Internacional del Aceite de Oliva e Industrias Afines convierte a Jaén hasta el 17 de mayo
en el centro neurálgico de la olivicultura y en el mayor escaparate mundial del aceite de oliva  DATOS___AICA constata
que las salidas de aceite al mercado continúan siendo muy buenas, casi el doble que en el mismo mes de 2024

Epicentro mundial
del aceite de oliva
■ El presidente de Diputación ya auguró
el éxito de la edición de 2025, la más
grande e internacional de la historia

■ Se esperan más de 50.000 visitantes
en la ciudad en una edición que pone el
foco en la sostenibilidad del cultivo

■ La 22 edición de Expoliva cuenta con
300 expositores directos y 183
indirectos de 14 países

Deportes

El COI
analiza los
nuevos retos
del sector

Esfuerzo contra
los atascos y por
el aparcamiento

COAG denuncia
el desfase del
precio del
‘virgen extra’

Protagonismo
del virgen extra
con denominación
de calidad

vivajaen.es
jaén
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Los mensajes entre Sánchez y
Ábalos marcan la agenda P12

Arsenal
Actualidad  |  España

ESTEFANÍA DI GIOVANI

■ La capital jiennense es la más barata de la comunidad en cuanto al
valor del alquiler, con 7,38 euros por metro cuadrado al mes, por delante
de Córdoba, que presenta 8,58   P9

La capital jiennense, la tercera más
rentable de Andalucía para alquiler

■ El subdelegado del Gobierno de España en Jaén,
Manuel Fernández, pone en valor el papel de la
provincia de Jaén como “tierra de formación y
acogida” para miles de guardias civiles   P5

La Guardia Civil celebra
en Jaén el 181 aniversario
de su fundación

Sólo Huelva y Almería superan la rentabilidad bruta de Jaén, del 7,12%
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Aveces, la memoria es como una caja de vien-
to, como una colección de susurros guarda-
dos en la despensa del alma. Cada página
pretérita es una hoja caída del árbol del

tiempo, donde los recuerdos no narran, sino que
murmuran. Desde la altura melancólica de la expe-
riencia, la voz que escribe baja la mirada y recoge,
con manos de alfarera, los trozos de una niñez, de
una juventud, de una madurez, vivida entre el pol-
vo y la luz dorada de los atardeceres. Escribo estas
líneas, tras concluir la emotiva lectura de “La niña
de los zapatos rotos” (Con M de Mujer, 2025),de Pe-
pa Caro. En epílogo, la propia autora arcense anota:
“He querido dar voz a la mudez en la que se desen-
vuelven los años ya idos, mi visión y mi testimonio
han encontrado complicidad con el lenguaje para
rememorar las secuencias de una casa, una familia,
un pueblo y la gente que lo habitó”. 

Y, sin duda, que su propósito está más que conse-
guido al hilo de un volumen donde aquella niña -
con sus zapatos vencidos como alas cansadas- no
camina,flota sobre la tierra cuarteada de un Arcos
muy distinto que no distante. Sus pasos son hue-
llas, cicatrices dulces en la piel de la historia. Ella no
habla, escucha; no reclama, resiste. Es una figura
hecha de bruma y de palabras renovadas, un sím-
bolo de todas las infancias que crecen con más pre-
guntas que certezas, con más sueños que juguetes

Dividido en cuatro apartados, “Una vez tuve una
casa”, “El pueblo y sus latidos”, “Paisaje humano”
y La familia”, la acordanza va latiendo tal corazón
de adobe, junto al aroma de la escuela, los colores
del cine, elnuncajamás del tren, el bullicio de las ta-
bernas, el resonar de las aldabas, el bronce de las
campanas que “tenía el brillo prestado del sol y re-
fulgían con chispas, como polvo de estrellas; en las
fiestas importantes volteaban inquietas, las len-
guas girando dentro de aquellas enormes bocas y la
incesante melodía inundaba al pueblo y lo avisaba
de que ese no era un día cualquiera”. Aquí y ahora,
las calles y callejas empinadas son arterias por don-
de corren las remembranzas familiares, las voces y
presencias antiguas de los abuelos, de los pa-
dres…,y de todos quienes, en ocasiones, enseñaban
más con los ojos que con las palabras y cuyas mira-
das siguen aún vigilantes en el zaguán el tiempo 

Pepa Caro ha sabido envolver las deshoras de su
pasado en una bella prosa poética. Cada fragmento,
cada escena, es una chispa en la oscuridad, un es-
pejo desempañado donde se dibujan los contornos
de lo que fue. No hay estridencia, sinouna sobria
melancolía,evocadora un mundo que ya no existe y,
sin embargo, persiste como eco fulgurante en los
adentros de quien lo memora. La niña de los zapa-
tos rotos es una elegía en forma de cuaderno. Es lo
remoto escrito no con tinta, sino con la caricia del
alma, un canto, una plegaria a la ternura de lo per-
dido. Quien lo lea, quizás no recuerde la historia
exacta, mas sí llevará en el pecho el perfume de un
tiempo lejano. Y que aún respira entre nosotros:
“Los días pasaban con sus temporales de lluvias, su
arco iris y ese sol que se colaba por entre las nubes y
hacía brillar las fachadas de cal”.

Notas de un lector

Cercana melodía
del ayer

Jorge de Arco

identidad de sus regiones y el respeto por sus
productos. Lejos de ser un teatro, represen-
tan una forma solemne y sentida de reivindi-
car la riqueza de nuestra cocina.

Como presidente de Fecoan (Federación de
Cofradías y Asociaciones Gastronómicas de
Andalucía), tengo el privilegio de conocer de
cerca esta realidad. En cada viaje por Andalu-
cía, por España o fuera del país, encuentro
personas entregadas, honestas y generosas
que dedican su tiempo y energía a preservar
y difundir nuestros sabores. Su trabajo, aun-
que discreto, es esencial para que nuestra
gastronomía mantenga su prestigio y se pro-
yecte hacia el futuro.

Ahora bien, no podemos obviar que, aun-
que son muy pocos, existen algunos elemen-
tos que, amparándose en la apariencia del
asociacionismo gastronómico, pretenden
servirse de él en lugar de servirlo. Utilizan es-
te entorno para obtener un protagonismo
personal o un interés propio que nada tiene
que ver con los fines reales del movimiento.
Afortunadamente, estos casos son aislados y
no representan en absoluto la esencia de las
cofradías, formadas en su inmensa mayoría
por gente sana, auténtica y profundamente
comprometida con su tierra.

Es fundamental destacar el papel de los
productores agroalimentarios y marineros,
que en tiempos difíciles encuentran en el
asociacionismo un apoyo real. Las cofradías
visibilizan su labor, ayudan a poner en valor
sus productos y fomentan su reconocimiento

El asociacionismo gastronómico: fuer-
za viva de la cocina española. La gas-
tronomía española gana cada vez
más reconocimiento, y ello se debe,

en gran parte, al esfuerzo de diversos agen-
tes que trabajan con pasión: medios de co-
municación, instituciones, profesionales
del sector y, sobre todo, las cofradías y aso-
ciaciones gastronómicas. Estas entidades,
compuestas por mujeres y hombres compro-
metidos, desempeñan una labor clave en la
promoción de nuestras tradiciones culina-
rias y en la defensa de los productos locales.

El asociacionismo gastronómico se ha
convertido en un motor cultural y social que
protege nuestras raíces. Las capas, meda-
llas, estandartes, etcétera, que lucen los co-
frades no son meros adornos: simbolizan la

Saboreando

Asociacionismo
gastronómico

Pepe Oneto

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

Feijóo dice que Sánchez está
más débil que nunca

■ Está en bucle, lleva años di-
ciendo lo mismo
Isabel Romero
El está y sigue estando débil des-
de que esta en la oposición, a ver
si se entera.
Ana Maria Romero Ruiz
Ese el el único objetivo que tie-
nen, debilitar y derribar al gobier-

no, a cualquier precio... Mejorar
la vida de los españoles les im-
porta una...
Lola Moreno
Cuando se gana algo se gana con
lealtad y legalidad, así, pisotean-
do machacando al contrincante
ese no se gana 
Josefa Martin Aranda
Nunca nunca he visto una oposi-
ción tan mala, tanto por lo que
habla, como por lo que hace, no

tiene proyecto ninguno, solo ha-
blar mal de Sánchez y el gobier-
no, pero no ofrece nada, solo in-
sulta, no tiene capacidad . 
Mercedes Romero Martin

Moreno cree que Sánchez
hará coincidir andaluzas y
generales

■ Grande Juanma mi voto es tuyo
Oscar Sevilla

Imagen
del día 

■ El consejero de la Presidencia,
Antonio Sanz, inauguró ayer en El
Ejido (Almería), junto al alcalde,
Francisco Góngora, un centro de
emprendimiento digital especializado
en agrotech, es decir, en la aplicación
de tecnologías a la agricultura para
mejorar la producción, la eficiencia y
la sostenibilidad.
MARIAN LEÓN | EP

Emprender en
lo digital

público.
En este ámbito, quiero resaltar la figura de

Juan Infante, secretario general de Fecoan.
Emprendedor incansable, ha dedicado años
a fortalecer el asociacionismo gastronómico,
generando vínculos entre territorios y pro-
yectando una visión moderna y participativa
del mismo.

Recientemente he participado en actos sig-
nificativos como el Capítulo de la Cofradía
del Queso de Cantabria, donde tengo el ho-
nor de ser Cofrade de Honor, y el Capítulo de
la Cofradía de Damas y Caballeros del Saba-
diego de Noreña, donde he sido nombrado
Caballero de Mérito. Asimismo, he estado
presente en el capítulo anual de la Cofradía
de Amigos del Olivo de Baena, una cita entra-
ñable donde tengo el orgullo de ostentar el tí-
tulo de Embajador del Aceite de Oliva Virgen
Extra de Baena.

En todos ellos pude comprobar la enorme
calidad humana y el compromiso de los asis-
tentes. Es un privilegio formar parte de esta
gran familia que, con esfuerzo y corazón, de-
fiende lo mejor de nuestra tierra y nuestro
mar.

Mi reconocimiento y aplauso a todas las
personas que integran este movimiento.
Cuando vean una medalla o una capa o cual-
quier otro atuendo, no vean un disfraz: vean
a alguien que representa lo mejor de nuestra
cultura gastronómica.

¡Bravo por el asociacionismo gastronómico
español!
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Jaén

Cata de aceite en Expoliva 2023.  ANDRÉS GARCÍA.

Esperanza Calzado
JAÉN | La XXII Feria Internacional
del Aceite de Oliva e Industrias
Afines, Expoliva 2025, convierte
a la provincia de Jaén desde hoy
y hasta el 17 de mayo en el centro
neurálgico de la olivicultura y
en el mayor escaparate mundial
del aceite de oliva. Y lo hace
con el aval de contar con unos
excelentes datos de ventas.

Y es que a menos de 14 ho-
ras de la inauguración de la
cita, la Agencia de Informa-
ción y Control Alimentarios
(AICA) facilitó los datos de co-
mercialización del mes de
abril. Constata que las salidas
de aceite al mercado continú-
an siendo muy buenas, casi el
doble que en el mismo mes de
2024. En concreto, 113.882,24
frente a las 60.699 de 2024.

Teniendo en cuenta que la
media de ventas mensuales
son superiores a 113.000 tone-
ladas y que restan seis meses
de campaña, todo apunta que
el enlace será aún menor al
del año pasado, cuando ape-
nas si llegó a las 191.000 tone-
ladas en septiembre.

Desde Asaja Jaén se advier-
te que si se mantiene el ritmo
de salidas, el enlace para la
próxima campaña no llegará
a las 400.000 toneladas. En

no ceder a las estrategias que
“hunden” los precios “sin
justificación”.

Según los datos, aún provi-
sionales, de la AICA, a 30 de
abril se habían recogido
1.406.988 toneladas de aceite
de oliva. En cuanto a las sali-
das de aceite al mercado en el
mes de abril fueron de 113.882
toneladas de aceite. Desde el

Expoliva abre sus puertas con unas
ventas de aceite de oliva imparables 

EXPOSITOR PROPIO

Jaén refuerza su presencia
en Expoliva con el 1.200
aniversario de su capitalidad

REDACCIÓN | El Ayuntamiento de Jaén verá reforzada su presencia en la XXII Feria Interna-
cional del Aceite de Oliva e Industrias Afines, Expoliva 2025, con un estand protagoniza-
do por la conmemoración del 1.200 aniversario de su capitalidad y los aceites de oliva vir-
gen extra (AOVE) locales. La concejal de Presidencia, Cultura, Turismo y Patrimonio His-
tórico, María Espejo, defiende que  la ciudad "brillará con más fuerza que nunca" en esta
cita fundamental para el sector oleícola que se celebra del 14 al 17 de mayo.

este contexto, el secretario ge-
neral de COAG Jaén y respon-
sable de Olivar de COAG An-
dalucía, Juan Luis Ávila, in-
siste en que no tiene sentido
que el precio del aceite se en-
cuentre al precio actual, por
debajo de los 3,5, incluso por
debajo de los 3 euros en el ca-
so del virgen o del lampante.
Pide al sector madurez para

EL DATO__ El sector vendió en abril casi el doble que en el mismo mes de 2024 FUTURO__ Las
buenas salidas al mercado hacen prever un enlace de cosecha menor incluso al del año pasado

1 de octubre se han salido al
mercado 867.992 toneladas.

En cuanto a las existencias
totales , es decir de producto-
res, más distribuidores y Pa-
trimonio Comunal Olivarero,
a 30 de abril había 881.938 to-
neladas de aceite, de las cua-
les 666.457 se encontraban en
manos de los productores;
205.645, de los envasadores, y

9.835 toneladas, en el Patri-
monio Comunal Olivarero.

“Los olivareros seguimos
perdiendo dinero, mientras
que la comercialización mar-
cha con una velocidad de cru-
cero que hace que, ahora mis-
mo, hayamos vendido ya el
61,56% del aceite de oliva que
hemos producido en Espa-
ña”, advierte el vicesecretario
general de Agricultura de
UPA Jaén y secretario general
de UPA Andalucía, Jesús Có-
zar Pérez. Con la comerciali-
zación de cerca de 140.000 to-
neladas, incluidas las impor-
taciones, en el mes de abril,  si
el precio hubiera estado por
encima de los 5 euros del um-
bral de rentabilidad en el oli-
var tradicional, los olivareros
tendrían esos 8 millones de
euros al día en sus cuentas de
resultados, lamenta Cózar.

En este sentido, desde UPA
se insiste en que son necesa-
rios mecanismos, por parte
de la Administración, para
que el precio sea el adecuado,
tanto para el productor como
para el consumidor. No se tra-
ta de llegar a lo extremos del
año pasado, por ejemplo, pe-
ro tampoco al hundimiento
de la actual campaña.

En datos

■ En cuanto a las existencias
totales de aceite, es decir
de productores más
distribuidores y Patrimonio
Comunal Olivarero, a 30 de
abril había 881.938 toneladas.

881.938
EXISTENCIAS  

■ Los datos certifican que en
el mes de abril se han vendido
En concreto, 113.882,24
toneladas, casi el doble que en
2024, con 60.699 toneladas.

113.882
VENTAS

■ En total, desde que
comenzó la campaña el
pasado 1 de octubre, han
salido al mercado 867.992

867.992
ACUMULADO
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Esperanza Calzado
JAÉN

L a XXII Feria Internacional del
Aceite de Oliva e Industrias Afi-
nes, Expoliva 2025, abre sus
puertas y convierte a Jaén y su

provincia en el epicentro mundial del
sector. Con la presencia en el Palacio
Provincial de Ferias y Congresos de
Jaén (Ifeja) de 300 expositores directos
y 183 indirectos de 14 países, esta edi-
ción de Expoliva será la más grande e
internacional de la historia. Así lo
apuntó hace unos días el presidente de
la Diputación de Jaén y de Ferias Jaén,
Francisco Reyes, quien auguró el éxito
de la cita del sector más importante de
cuantas se celebran en el mundo. 

Este año se pone el acento en el creci-
miento de Expoliva, que incorpora el
Palacio de Deportes Olivo Arena como
pabellón expositivo, y una nueva zona
de venta directa de aceite, artesanía y

el agua, y que garantice la biodiversi-
dad, para que la actividad agrícola
sea respetuosa con el entorno. Así lo
defendió el presidente de la Diputa-
ción durante la presentación. La agri-
cultura inteligente, el aprovecha-
miento de los subproductos del olivar,
la apuesta por la calidad, la interna-
cionalización y la exportación, el for-
talecimiento del consumo interno, la
gastronomía del aceite, la reforma de
la Política Agraria Común, o el medio
ambiente y la sostenibilidad, serán al-
gunos de los retos de presente y futuro
para el sector que se abordarán en el
marco de esta feria en la que la Dipu-
tación de Jaén, como patrocinador,
tendrá una presencia destacada. 

Tampoco hay que olvidar la colabo-
ración de la Administración provin-
cial en la Misión Comercial Inversa
América impulsada por la Cámara de
Comercio de Linares, que permitirá a
productores agroalimentarios de la
provincia mantener contactos con
compradores de Perú y Colombia. 

Este año, la cita cuenta con tres  em-
presas que forman parte de la imagen
de marca de la feria, y son patrocina-
dores generales de Expoliva 2025:
ITEA, GEA y Conde de Benalúa. Fue-
ron presentadas en un acto en el que
participaron el diputado de Promo-
ción y Turismo, Francisco Javier Loza-
no, y el diputado de Agricultura y Ga-
nadería, Javier Perales. El nombre de
estas tres empresas irá vinculado co-
mo nombre de marca oficial de la feria
y estará presente en toda la imagen de
Expoliva, tanto en la propia feria co-
mo en la imagen exterior y en la cam-
paña publicitaria que se realiza de
forma previa tanto en medios especia-
lizados como nacionales, regionales y
provinciales. Son representativas ca-
da una en su área de actividad de lo
mejor de Expoliva y así se dejó cons-
tancia en el convenio de colaboración
suscrito para la edición que este miér-
coles abre sus puertas.

Detalles que hacen grande una Ex-
poliva 2025  que bate este año récord
en todos los sentidos y no solamente
en cuanto a espacio expositivo, sino
también en cuanto a participación y
en internacionalización y que espera
recibir la afluencia de hasta 50.000
vistantes hasta el próximo 17 de mayo,
cuando cierre sus puertas hasta la
edición de 2027, que seguro que será
todavía más destacada.

cosmética con aceite de oliva denomi-
nada Paseo del Olivo. Con estos dos es-
pacios, Expoliva contará en total con
38.000 metros cuadrados que presen-
tan un cien por cien de ocupación.

Importante destacar la participación
de expositores internacionales –de Tú-
nez, China, Países Bajos, Francia, Ale-
mania, Eslovenia, Italia, Marruecos,
Portugal, Suecia, Turquía, Grecia y la
región del Kurdistán-Irak-, y la visita de
embajadas, empresas y delegaciones
de distintos países del mundo, como
India, Túnez o Turquía. Esto hace que
la Expoliva de 2025 no sea sólo la más
grande de la historia, sino también la
más internacional que se recuerda.

Expoliva 2025 pone el foco en la sos-
tenibilidad del cultivo. Y es que no solo
debe ser sostenible económicamente,
de tal forma que sea rentable para los
agricultores y agricultoras, innovador
para optimizar recursos escasos como

HITO___El presidente de la Diputación ya auguró el éxito de la edición de 2025, la más grande e internacional de la
historia LOS DATOS___La 22 edición de la Feria Internacional del Aceite de Oliva e Industrias Afines cuenta con 300
expositores directos y 183 indirectos de 14 países AFLUENCIA___Se esperan más de 50.000 visitantes en la ciudad

Jaén es el epicentro mundial
del aceite de oliva y sus afines

Participantes en la edición de 2023 de Expoliva. ARCHIVO

La edición de
Expoliva de
2025 pone el
foco en la
sostenibilidad
del cultivo

La agricultura
inteligente y el
uso de los
subproductos
del olivar
serán
protagonistas
de la cita

■ Expoliva contará este año con
expositores de Túnez, China,
Países Bajos, Francia, Alemania,
Eslovenia, Italia, Marruecos,
Portugal, Suecia, Turquía, Grecia
y la región del Kurdistán-Irak.
Además, está prevista la visita
de embajadas, empresas y
delegaciones de distintos países
del mundo, como India, Túnez o
Turquía. Todo ello en una feria
que tiene el cien por cien del
espacio expositivo ocupado.

Incremento de la
presencia de
países en la feria

■ La cita que arranca hoy
miércoles contará con un
expositor de 128 metros
cuadrados en el que se
promociona la provincia y donde
tendrán un especial
protagonismo los aceites de
oliva virgen extra Jaén
Selección, el Simposium
Científico Técnico para hablar de
oleoturismo, así como también
un estand del Parque Científico
Tecnológico Geolit.

Un stand propio
para promocionar
la provincia de Jaén

Internacional
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Clausura del Comité Consultivo del Consejo Oleícola Internacional. MINISTERIO DE AGRICULTURA

Inauguración del Comité Consultivo del Consejo Oleícola Internacional. DIPUTACIÓN

CITA___ El organismo celebra en Úbeda la reunión de su Comité Consultivo con el apoyo de la
Diputación MINISTRO___Luis Planas clausura la cita previa a la inauguración de Expoliva 2025

El Consejo Oleícola Internacional
analiza los nuevos retos del sector

ESPERANZA CALZADO | El Consejo Oleí-
cola Internacional (COI) celebró en
la ciudad Patrimonio de la Huma-
nidad de Úbeda la 64 reunión de su
Comité Consultivo, con el apoyo de
la Diputación Provincial de Jaén y
con la colaboración del Ayunta-
miento de Úbeda. El vicepresidente
primero y diputado de Relaciones
Institucionales, Juan Latorre,
acompañado del diputado de Pro-
moción y Turismo, Francisco Javier
Lozano, intervino  en la apertura de
esta reunión en la que tomaron par-
te en torno a 80 representantes del
sector del aceite de oliva y las acei-
tunas de mesas de 47 países pro-
ductores que forman parte de este
organismo internacional. Una cita
que, por la tarde, fue clausurada
por el ministro de Agricultura, Pes-
ca y Alimentación, Luis Planas. 

El vicepresidente primero de la
Administración provincial puso de
relieve la importancia de que la
provincia jiennense sea escenario
de esta reunión. “Se habla hoy en
nuestra provincia, que es la princi-
pal productora del aceite de oliva
del mundo y del aceite de calidad,
del presente y futuro del sector”,
además de que contribuye a dar a
conocer “nuestro gran patrimonio

natural y nuestro patrimonio cultu-
ral, como esta ciudad Patrimonio
de la Humanidad”, defendió Juan
Latorre.

La celebración de esta reunión
forma parte de la colaboración es-
trecha que mantiene la Diputación
de Jaén con este organismo interna-
cional. Y es que el Consejo Oleícola
Internacional realizó también con
la colaboración de la Administra-
ción provincial en el año 2022 la
reunión del Consejo de Miembros y
algunos de los principales eventos,
como la entrega de los prestigiosos
Premios Mario Solinas. 

Por su parte, el director ejecuti-
vo del COI, Jaime Lillo, agradece a
la Administración provincial y al
Ayuntamiento de Úbeda su colabo-
ración para la realización de una ci-
ta con representantes de 47 países
productores de aceite de oliva y
aceitunas de mesa. El objetivo fue
“tener un diálogo internacional so-
bre los principales retos del sec-
tor”, entre ellos, los aranceles que
quiere imponer el gobierno esta-
dounidense. Se habló sobre la co-
yuntura actual de los mercados, el
nivel de precios del aceite, la crea-
ción de valor del producto o el vín-
culo entre aceite de oliva y salud,

así como la sostenibilidad del oli-
var y su contribución en la lucha
contra el cambio climático.

En el marco de este encuentro,
clausurado por el ministro de
Agricultura, Pesca y Alimentación
del Gobierno de España, Luis Pla-
nas, los participantes en esta reu-
nión también han conocido dis-
tintos recursos turísticos de la pro-
vincia jiennense. Destacó la labor
del comité consultivo, que actúa
como foro necesario que traslada

las opiniones de los agentes impli-
cados. Señaló que es imprescindi-
ble, porque promueve normas y
acuerdos a nivel mundial necesa-
rias para avanzar de forma orde-
nada y proporciona una informa-
ción fundamental para la transpa-
rencia en el mercado. Esta infor-
mación resulta de gran importan-
cia para avanzar por el crecimien-
to continuado del consumo de
aceite de oliva en el mundo, a ojos
del ministro.

Para no perderse...

■ ■ El presidente de la Diputación de Jaén
y de Ferias Jaén, Francisco Reyes, recibe a
los responsables del Consejo Oleícola
Internacional (COI), junto con el ministro
de Agricultura, Luis Planas. 

10.30 horas
Recepción a los miembros del
Consejo Oleícola INternacional

■ ■ El presidente de la Diputación de Jaén
y presidente de Ferias Jaén inaugura  junto
al ministro de Agricultura  la XXII Feria
Internacional del Aceite de Oliva e
Industrias Afines, Expoliva 2025.

11.00 horas
Inauguración de la feria con
el ministro de Agricultura

■ ■ La Diputación abre la zona
gastronómica Degusta Jaén, en la que
participarán una treintena de empresas
adheridas a esta marca y se desarrollarán
distintas degustaciones gastronómicas.

13.00 horas
Apertura de la zona Degusta
Jaén dedicada a la gastronomía

■ ■ El diputado de Empleo y Empresa,
Luis Miguel Carmona, asiste a la apertura
del encuentro empresarial ‘Misión inversa
de la industria auxiliar del olivar’
organizado en el marco de Expoliva 2025

10.00 horas
Encuentro empresarial de la
industria auxiliar al olivar

■ ■ La diputada de Cultura y Deportes,
África Colomo, asiste a la presentación del
proyecto ‘¿Quién levantó los olivos?
Arqueobotánica del origen de la
olivicultura en el Alto Guadalquivir’, que
promueve la Universidad de Jaén.

10.30 horas
Presentación del proyecto
‘¿Quién levantó los olivos?’

■ ■ Presentación del proyecto ‘La
transformación digital de la oleicultura y
de los mercados de aceite de oliva’.

12.00 horas
La transformación digital de
la oleicultura y el mercado 

■ ■ ‘Encuentro de olivareros/as
reconciliados con la biodiversidad’
organizado por Life Olivares Vivos+.

12.00 horas
‘Olivareros/as reconciliados
con la biodiversidad’
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Fran Cano
JAÉN | La Coordinadora de Or-
ganizaciones de Agricultores
y Ganaderos (COAG) alerta
sobre un grave desfase entre
el precio en origen del aceite
de oliva virgen extra y el valor
que, según las condiciones
actuales del mercado, debe-
ría alcanzar. 

En concreto, el precio me-
dio actual, que ronda los 3,5
euros el kilo, se sitúa al me-
nos dos euros por debajo de lo
que arroja el estudio elabora-
do por un equipo de investi-
gación formado por expertos
de la Universidad de Jaén, la
Universidad de Córdoba y el
Instituto de Investigación y
Formación Agraria y Pesque-
ra (IFAPA).

Esta situación ha sido de-
nunciada, este martes, ante la
Comisión Nacional de los

Mercados y la Competencia
(CNMC) solicitando una in-
vestigación urgente y exhaus-
tiva que permita esclarecer si
se están produciendo prácti-
cas que vulneren la ley de la
cadena alimentaria y atenten
contra la viabilidad económi-
ca de miles de olivareros. “No
vamos a quedarnos de brazos
cruzados mientras se perpe-
túa un modelo de negocio es-
peculativo en el que se infra-
valora sistemáticamente el
trabajo del campo. Exigimos
transparencia y justicia en los
precios”, ha subrayado Juan
Luis Ávila, responsable del
olivar de la organización
agraria.

En el informe, encargado
por la mesa que preside CO-
AG, en el Consejo Provincial
del Aceite de Oliva de la Dipu-
tación Provincial de Jaén, for-

ma parte del desarrollo de un
software especializado en la
detección de desequilibrios
de mercado en el sector oleí-

COAG denuncia ante Competencia el desfase
“injustificado” del precio del ‘virgen extra’ 
INVESTIGACIÓN__ “Exigimos transparencia y justicia en los precios”, ha subrayado Juan Luis Ávila 

Momento de la presentación de la denuncia. COAG

cola. 
A partir de este modelo de

previsión, y considerando los
datos de cierre de campaña

2023/2024 y los aforos previs-
tos para la campaña
2024/2025, se estima que el
precio del AOVE en origen de-

bería situarse entre los 5,55 y
los 6,14 euros el kilo, en fun-
ción de si la producción final
alcanza 1,5 o 1,29 millones de
toneladas, respectivamente.

Teniendo en cuenta las sa-
lidas de aceite al mercado que
se han producido desde el
mes de octubre a marzo; y la
media de precio en origen en
estos meses (4,49 euros) en el
que el aceite se ha situado un
euro por debajo del precio es-
timado en el estudio (5,55 eu-
ros), los olivareros han deja-
do de percibir debido a la dis-
torsión de mercado 626 millo-
nes de euros.

“¿Qué está ocurriendo en el
mercado para que los precios
se mantengan artificialmente
bajos? ¿Acuerdos comerciales
o prácticas desleales por par-
te de algunos operadores del
mercado que estarían forzan-
do una caída de precios injus-
tificada, en perjuicio directo
de los productores”, se ha
preguntado Juan Luis Ávila.
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Máximo esfuerzo
para evitar atascos 
y facilitar el
estacionamiento

Esperanza Calzado
JAÉN | Los aceites de oliva vir-
gen extracon denominación
de calidad ligada al origen se-
rán los protagonistas del es-
tand de la Consejería de Agri-
cultura, Pesca, Agua y Des-
arrollo Rural en la Feria Inter-
nacional del Aceite de Oliva e
Industrias Afines, Expoliva.
Denominado Andalucía Vir-
gen Extra, el stand institucio-
nal andaluz se orienta princi-

Buen ritmo de ocupación de espacio para Expoliva.  VIVA JAÉN

Protagonismo del aceite
de oliva virgen extra 
con denominación de
calidad en Expoliva
STAND___ Denominado ‘Andalucía Virgen Extra’, el stand
institucional andaluz se orienta principalmente a
promocionar a través de la marca Gusto del Sur

municado, refuerza su pre-
sencia en diferentes espacios
como el X Salón SíAOVE, los
premios oficiales de Expoli-
va, el XXII Simposio Científi-
co-Técnico y de Transferencia
Expoliva 2025.

A ello se le suman como di-
ferentes actividades y sesio-
nes de cata de AOVE que es-
tán presentes en el Salón In-
ternacional del Aceite de Oli-
va Virgen Extra (SíAOVE) y
que serán impartidos por re-

palmente a promocionar a
través de la marca Gusto del
Sur el sabor, calidad y soste-
nibilidad de los mejores AO-
VE de todas las figuras de ca-
lidad que existen para este
producto en Andalucía: 12
Denominaciones de Origen
Protegida (DOP) y una Indi-
cación Geográfica Protegida
(IGP Aceite de Jaén).

Durante esta edición, la
Consejería de Agricultura, tal
y como ha indicado en un co-

conocidos chefs con el objeti-
vo de poner de manifiesto su
versatilidad como ingredien-
te.

Para esta edición, el Salón
SíAove aumenta el número
de aceites expuestos pasan-
do de 200 a 270 referencias de
los mejores aceites produci-
dos a nivel internacional du-
rante la última campaña oleí-
cola, con un incremento del
35 por ciento respecto a la an-
terior edición.

La participación institucio-
nal andaluza en este evento
está cofinanciada con Fon-
dos Europeos (Feder). 

Además de impulsar los
contactos de las empresas
andaluzas participantes en
este evento con potenciales
clientes extranjeros, el res-
paldo de la Consejería de
Agricultura tiene como obje-
tivo dar más visibilidad a la
marca Andalucía reforzando
la imagen de la región como
un destino atractivo para la
inversión en el sector oleíco-
la.

El cultivo del olivar en An-
dalucía, con más de 1,6 millo-
nes de hectáreas de superfi-
cie, es líder en producción de
aceite de oliva y referente a
nivel nacional e internacio-
nal. Del total de superficie, la
provincia de Jaén cuenta con
588.975 hectáreas de olivar.

En cuanto a la producción
de aceite de oliva, Andalucía
cuenta con el 80 por ciento
del total nacional, siendo
Jaén la principal provincia
productora a nivel nacional
con aproximadamente el 37
por ciento del total.

En cuanto a los datos del
aforo de aceite de oliva para
la campaña 2024/2025, en lo
que se refiere a la aceituna de
almazara, la producción esti-
mada en Jaén fue de
2.100.000 toneladas, aunque
con los datos ya de cosecha
cerrados, “se ha superado
con creces ya esa estima-
ción”, según se ha apuntado
desde la Consejería.

Agrinaco y Pabellón Pieralisi-
Olivo Arena.

Así, desde IFEJA, y gracias
a la colaboración del Ayunta-
miento de Jaén, los visitantes
y profesionales que quieran
asistir a Expoliva en vehículo
privado tendrán a su disposi-
ción varias zonas vigiladas y
gestionadas por Epassa con
1.980 plazas de estaciona-
miento. 

En el Campo de Fútbol La
Victoria hay 360 plazas. En el
Cementerio San Fernando
son 120 plazas, mientras que
el Ferial, por el acceso de la
Policía Local, se han habilita-
do 500. Finalmente, en el Fe-
rial por circunvalación habrá
1.000 plazas más. 

El coste del aparcamiento
para el público será de cuatro
euros diarios.

Para garantizar la rapidez
en el acceso a la feria, desde
los cuatro aparcamientos que
se han puesto a disposición
desde IFEJA, hay un autobús
lanzadera gratuito.

ESPERANZA CALZADO | Expoliva
abre hoy sus puertas con la
previsión de recibir hasta
50.000 visitantes hasta el día
17. Desde la organización de
la feria se ha reforzado la co-
laboración con el Ayunta-
miento de Jaén para evitar las
aglomeraciones en los acce-
sos y facilitar el aparcamiento
y el uso del transporte públi-
co.

Por este motivo, desde IFE-
JA y atendiendo la demanda
de estacionamiento de las
empresas expositoras, se ha
decidido que el aparcamiento
del interior del recinto se des-
tine única y exclusivamente a
expositores, medios de comu-
nicación y personal autoriza-
do. Ningún visitante de la fe-
ria podrá acceder con vehícu-
lo al interior IFEJA, ya que es-
tará completo y reservado. Sí
se podrá acceder peatonal-
mente, por las diferentes en-
tradas habilitadas para el ac-
ceso, que serán tres en total,
Pabellón Caja Rural, Pabellón

Zonas de estacionamiento.  VIVA JAÉN



EFEMÉRIDE Llamamiento a seguir avanzando en igualdad en el cuerpoECONOMÍA El precio de la vivienda sube un 9% en un año

Jaén  |

FRAN CANO | Jaén es la tercera
capital de Andalucía más ren-
table para alquilar, según po-
ne de manifiesto los datos he-
chos públicos por la firma
Global, pertenecientes al pri-
mer trimestre de 2025.

Así, la rentabilidad bruta
de media en los inmuebles
del Santo Reino es del 7,12%,
sólo superada por Huelva
(7,75%) y Almería (7,23%).

En el extremo opuesto está
Cádiz, la menos rentable para
el mercado del alquiler, con
un porcentaje del 4,9%. Gra-
nada es la segunda por la co-
la, con un 5,37%, mientras
que Córdoba, Málaga y Sevi-
lla tienen un 6,81%, un 6,48%
y un un 6,08%, respectiva-
mente.

Además, Jaén es la más ba-

rata de la comunidad en
cuanto al valor del alquiler,
con con 7,38 euros por metro
cuadrado al mes, cerca de
Córdoba, que presenta 8,58.
El valor de Málaga es más del
doble que el de Jaén, con
15,28 euros por metro cuadra-
do al mes.

Jaén es, tras los registros
del primer trimestre del año,
ciudad de Andalucía donde el
valor de la vivienda es más
barato, con 1.244 euros por
metro cuadrado. La cifra está
muy lejos de Málaga, que es
la más cara, 3.013 euros por
metro cuadrado.

El informe evidencia que el
recio de la vivienda ha subido
en Jaén capital un 9% en un
año y supone la quinta subi-
da interanual más abultada

de Andalucía, según los datos
hechos públicos por el Grupo
Gloval, correspondientes al
cierre del primer trimestre de
2025.

Todas las capitales han re-
gistrado subidas en el precio
de los inmuebles. Por encima
del incremento en Jaén figu-
ran Málaga (18%), Granada
(11%) y Almería (10%). En Se-
villa el aumento también del
9%, y las provincias donde ha
crecido menos que en el mar
de olivos son Cádiz (7%),
Huelva (7%) y Córdoba (5%).

El podio de las que preci-
san más poder adquisitivo lo
completan Cádiz y Sevilla,
con 2.792 y 2.313 euros por me-
tro cuadrado, respectivamen-
te. La segunda más barata es
Huelva, con 1.351.

La capital es la tercera
de Andalucía más
rentable para el alquiler

ESPERANZA CALZADO | El subdele-
gado del Gobierno de España
en Jaén, Manuel Fernández,
ha presidido, junto al tenien-
te coronel jefe de la Coman-
dancia, Francisco Lozano, el
acto conmemorativo del 181
aniversario de la Fundación
de la Guardia Civil. En su in-
tervención, ha trasladado el
reconocimiento del Gobierno
y de toda la ciudadanía jien-
nense “por el trabajo diario,
silencioso pero intrépido, de

los hombres y mujeres que
forman parte de una de las
instituciones más queridas
por la sociedad”.

Durante su discurso, el
subdelegado ha tenido pala-
bras de especial reconoci-
miento hacia el jefe de la Co-
mandancia de Jaén, desta-
cando “su liderazgo ejemplar
y su compromiso inquebran-
table con los valores de la
Guardia Civil”, así como su
papel en el fortalecimiento de

La Guardia Civil
celebra el 181
aniversario de su
fundación
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El subdelegado del Gobierno de España en Jaén, Manuel Fernández, se dirige a los asistentes. SUBDELEGACIÓN

GRUPO DE CABEZA___Sólo Huelva y Almería superan la
rentabilidad bruta del Santo Reino, que es del 7,12%

DIPUTACIÓN Reyes participa en la firma de la adenda del convenio

ESPERANZA CALZADO | Castilla y
León y Extremadura se han
sumado al Corredor Indus-
trial Ruta de la Plata Vía Cari-
sa impulsado por Asturias y
Jaén, una alianza que preten-
de fortalecer el tejido produc-
tivo actual de la industria de
la defensa con la incorpora-
ción de empresas de base tec-
nológica, startups y pymes. El
presidente de la Diputación
de Jaén, Francisco Reyes, ha
participado en el marco de
FEINDEF, en la firma de la
adenda al convenio de cola-
boración para el fortaleci-
miento de esta iniciativa de la
que forman parte el Parque
Científico y Tecnológico Geo-
lit y la Cámara de Comercio,
Industria y Servicios de Lina-
res. “Ampliamos la familia de
la Ruta de Plata en cuya crea-
ción tuve la oportunidad de

participar el año pasado en
Oviedo y que se tradujo en la
firma del convenio en Jaén
hace muy pocos meses. Hoy
se amplía a Extremadura y a
Castilla y León, para aprove-
char la oportunidad que su-
pone la industria de la defen-
sa en nuestro país en un mo-
mento en el que estamos vi-
viendo la guerra en Ucrania o
lo que está sucediendo en la
Franja de Gaza”, ha señalado

el presidente de la Diputa-
ción. También se ha referido
al incremento del presupues-
to de defensa para este 2025
en casi 10.500 millones de eu-
ros.“En total serán unos
33.200 millones de euros los
que se destinarán este año a
seguridad y defensa, por lo
que el Gobierno de España
cumplirá su compromiso con
la OTAN de llegar al 2% del
PIB”.

Castilla y León y Extremadura
se suman al Corredor
Industrial Ruta de la Plata

SUBDELEGACIÓN___Pone en valor
papel de la provincia de Jaén como
“tierra de formación y acogida” para
miles de guardias civiles

la cohesión del cuerpo en la
provincia.

Asimismo, ha valorado el
papel de la provincia de Jaén
como “tierra de formación y
acogida” para miles de guar-
dias civiles, gracias a la labor
de las academias de Baeza y
Úbeda. 

“Es un orgullo para los jien-
nenses ser parte de ese proce-
so de instrucción y crecimien-
to profesional de los futuros
agentes de la Benemérita”, ha
afirmado. Asimismo, ha aña-
dido que “la gran mayoría de
la ciudadanía de este país,
observa con satisfacción y
alegría la progresiva e intensa
creación de nuevas plazas pa-
ra aspirantes”.

También, Fernández ha he-
cho un llamamiento a seguir
avanzando en igualdad den-
tro del cuerpo, recordando
que hace 37 años la Guardia
Civil incorporó a las primeras
mujeres, “rompiendo moldes
sexistas” y marcando el cami-
no hacia una institución más
inclusiva. “El futuro de la
Guardia Civil está marcado
por la igualdad y el empode-
ramiento de la mujer, cons-
truyendo juntos y juntas una
institución más inclusiva y
fuerte”, ha asegurado.

Firma de la alianza. DIPUTACIÓN DE JAÉN



Actualidad EN ESTOS DÍAS

Andalucía alcanzará
la alerta máxima por
polen de gramíneas

ANDALUCÍA
Andalucía alcanzará el máximo nivel de alerta por polenes
de gramíneas, una de las alergias más comunes en la co-
munidad, en la segunda quincena del mes de mayo. Aun-
que, la alergia al polen de Olea (olivos) es la más predomi-
nante en la región, ésta comienza a descender tras alcan-
zar su pico en las últimas semanas.

FINANCIACIÓN El sistema muestra una insuficiencia global de recursos de 137.600 millones entre 2008 y 2023

La consejera de Economía y portavoz de la Junta, Carolina España, preside la jornada. MARÍA JOSÉ LÓPEZ / EUROPA PRESS

SEVILLA. EUROPA PRESS | El direc-
tor de Investigación del Insti-
tuto Valenciano de Investiga-
ciones Económicas (IVIE),
Francisco Pérez, presentó
ayer en Sevilla las conclusio-
nes del informe El sistema de
financiación autonómico y
las comunidades autónomas
infrafinanciadas, centrado en
el análisis de la situación de
cuatro autonomías, que son
los casos de Andalucía, Co-
munidad Valenciana, Región
de Murcia y Castilla La Man-
cha.

Pérez apuntó que “el actual
sistema de financiación pre-
senta deficiencias que se tra-
ducen en una falta de equi-
dad, con diferencias de hasta
un 32% en los recursos para
atender los servicios públicos
entre las comunidades de ré-
gimen común mejor y peor fi-
nanciadas” y por ello advirtió
que “esa brecha de financia-
ción impide cumplir los com-
promisos constitucionales de
ausencia de privilegios entre
territorios en el acceso a los
servicios públicos”.

Subrayó el hecho de que las
cuatro comunidades infrafi-
nanciadas concentran el 36%
de la población española, se-
gún una nota de este organis-
mo de investigación.

Todas ellas se sitúan por
debajo de la media de recur-

sos por habitante ajustado,
con menos de 3.300 euros
anuales por unidad de necesi-
dad, frente a los 3.367 euros de
media de las comunidades de
régimen común.

En comparación con la Co-
munidad mejor financiada,
que es Cantabria con 4.163 eu-
ros por habitantes, Castilla La
Mancha se sitúa en 3.274 euros
por habitante (un 21,3% me-
nos que Cantabria), Andalucía

presenta una financiación
media de 3.190 euros (un 23%
menos que Cantabria), mien-
tras que Murcia y Valencia se
sitúan en 3.148 euros (un
24,3% menos que Cantabria).

La diferencia se eleva a casi
1.000 euros con respecto a
Cantabria, la comunidad de
régimen común mejor finan-
ciada con 4.163 euros por ha-
bitante ajustado, según los
datos de 2022 (últimos dispo-

nibles). La diferencia todavía
es mayor en la comparativa
con las comunidades forales:
Navarra y País Vasco.

El trabajo del IVIE apunta
que las comunidades infrafi-
nanciadas se ven obligadas a
destinar un mayor porcentaje
de sus ingresos a cubrir los
servicios públicos fundamen-
tales, como sanidad, educa-
ción y servicios sociales, y es-
to supone que “el precio que

pagan es que cuentan con me-
nos recursos para desplegar
sus políticas de desarrollo re-
gional”. De esta forma se limi-
ta su capacidad de ayudar a
las empresas e impulsar la
I+D, hechos que condicionan
el despliegue de políticas pa-
ra mejorar su PIB per cápita.

Precisa el IVIE que el indi-
cador de riqueza por habitan-
te de estas cuatro regiones se
encuentra por debajo de la
media. Es de un 25% por de-
bajo en Andalucía; de un 20%
en Castilla-La Mancha; de un
18% en Región de Murcia y de
un 14% en la Comunidad Va-
lenciana y en el siglo XXI no
converge en ninguna de estas
regiones con el promedio na-
cional.

Insuficiencia global
Además de las diferencias de
ingresos entre regiones, el sis-
tema de financiación también
muestra una insuficiencia
global de recursos que es de
137.600 millones, acumulado
entre 2008 y 2023.

Indica el IVIE que entre
2009 y 2018 los recursos que
recibían los gobiernos auto-
nómicos en conjunto no fue-
ron suficientes para mantener
estables los niveles de gasto
por habitante ajustado en los
servicios públicos transferi-
dos a las autonomías.

Andalucía, Valencia, Murcia y Castilla La
Mancha exigen al Gobierno otra financiación
DESIGUALDAD___Un estudio del Instituto Valenciano de Investigaciones Económicas señala que
las comunidades peor tratadas superan en más 1.000 euros menos por habitante que la mejor
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ELECCIONES El PSOE-A dice estar “preparado y listo” con Montero para volver a la Junta “cuando sea” la próxima convocatoria electoral

Moreno cree que Sánchez puede hacer
coincidir las generales con las andaluzas
SEVILLA. EUROPA PRESS | El presi-
dente de la Junta de Andalucía,
Juanma Moreno (PP-A), cinsi-
deró ayer que el jefe del Ejecu-
tivo español, Pedro Sánchez,
“podría” hacer coincidir las
elecciones generales con los
comicios andaluces que tocarí-
an en junio de 2026.

En declaraciones a Onda
Cero, recogidas por Europa
Press, Moreno, a la pregunta

de si cree que las elecciones ge-
nerales pueden ser a la vez que
las elecciones andaluzas, res-
pondió que “podría ser”, sobre
todo, si Sánchez se “encuentra
en condiciones de aguantar un
año más”.

“Podría intentar hacerlas
coincidir, no sé con qué senti-
do, probablemente por au-
mentar la participación (de la
izquierda) y que se limitara el

crecimiento del PP en Andalu-
cía”, indicó Juanma Moreno.

Asimismo, indicó que el
PSOE a nivel nacional “necesi-
ta a Andalucía” porque se eli-
gen 61 escaños por esta comu-
nidad en el Congreso de los Di-
putados. “Andalucía es deter-
minante y decisiva, para ser
presidente del Gobierno de Es-
paña”, dijo Moreno.

En caso de una coinciden-

cia, señaló que es verdad que
los debates de política nacio-
nal “pueden apagar un poco el
debate autonómico”, y recordó
que el PP ha ganado en esta co-
munidad los últimos cuatro
procesos electorales de una
manera “clara y contundente”
(autonómicas, generales, mu-
nicipales y europeas) y que la
“mayoría social de Andalucía”
es hoy distinta a la de las eta-

pas de los gobiernos socialis-
tas.

“Preparado y listo”
El portavoz del PSOE-A, Fran-
cisco Cuenca, defendió ayer
que su partido, con María Jesús
Montero al frente como secre-
taria general, está “preparado”
y “listo” para volver a gobernar
la Junta “cuando sea” la próxi-
ma convocatoria de elecciones
autonómicas, prevista para ju-
nio de 2026.

Así lo trasladó el portavoz
socialista en una rueda de
prensa en la que valoró la reu-
nión de la Comisión Ejecutiva
Regional celebrada este pasa-

do lunes en Córdoba, en la
que, según defendió, los socia-
listas confirmaron que están
“preparados” para volver a go-
bernar en Andalucía tras ha-
ber cumplido los objetivos que
se marcaron en los primeros
100 días de María Jesús Monte-
ro como secretaria general.

En esa línea, señaló que la
también vicepresidenta prime-
ra del Gobierno llegaba al lide-
razgo del PSOE-A para “reacti-
var el partido” y trasladarle la
“fuerza, vitalidad y unidad”
necesarias en un momento en
el que la formación “necesita-
ba una inyección importante
de ilusión”, según añadió.

El PSOE pide
personarse
en la causa
por contratos
del SAS
Edu Siles
SEVILLA | El PSOE de Andalucía
quiere personarse como acu-
sación en la causa abierta so-
bre el “fraccionamiento” de
contratos del SAS en la pro-
vincia de Cádiz. Una causa
que mantiene a cuatro altos
cargos de la Junta de Andalu-
cía investigados en un proce-
dimiento que afecta a 235 mi-
llones de euros.

La vicesecretaria general
del PSOE andaluz, María Már-
quez, durante una entrevista
en el programa Acento Anda-
luz, de 7TV, ha manifestado
que “hemos tenido que buce-
ar entre miles de papeles de-
bido a la falta de transparen-
cia del Gobierno de Juanma
Moreno y queremos saber la
verdad”. 

Y es que los socialistas pi-
den explicaciones al presi-
dente de la Junta po “derivar
sin control y a dedo 1.500 mi-
llones a la sanidad privada”. 

Por otro lado, cuestionada
por las filtraciones de conver-
saciones privadas del presi-
dente del Gobierno, Pedro
Sánchez, y su exnúmero 2 del
PSOE, José Luis Ábalos, ha
comentado que se trata de un
“ataque más sin precedentes
al presidente del Gobierno
por una intención del PP de
erosionar su figura”. Aun así,
Márquez ha explicado que “es
posible construir un país de
progreso pese al ataque sin
control”.

POLÍTICA



UNICAJA Y EL DEPORTE La campaña, que estará vigente hasta el próximo 25 de mayo, contempla también encuentros con jugadores

MÁLAGA | Las tarjetas bancarias
son una herramienta finan-
ciera útil que ofrece múltiples
ventajas a los usuarios. Así,
permiten realizar compras y
retirar efectivo directamente
desde la cuenta bancaria, lo
que facilita el control de los
gastos. En suma, combinan
comodidad, seguridad y con-
trol, lo que las convierte en
una opción muy práctica pa-
ra gestionar el dinero diario.

Si a eso se suman alicientes
como la exención del pago de
las comisiones de emisión y
mantenimiento durante cin-
co años o que pueda llevar la
imagen de tu equipo de ba-
loncesto y entrar en el sorteo
de entradas a partidos y a en-
cuentros con tus jugadores fa-
voritos, parece inevitable
querer hacerse con la tarjeta
de débito Unicaja Baloncesto.

Y es que Unicaja ha lanza-
do una nueva campaña vin-
culada a su tarjeta de débito
dedicada al Unicaja Balon-
cesto. Esta promoción, válida
para contrataciones realiza-
das hasta el 25 de mayo, ofre-
ce la exención total de comi-
siones de emisión y de mante-
nimiento durante cinco años.

Asimismo, los titulares que
se inscriban podrán partici-
par en el sorteo de tres entra-
das dobles para el último par-
tido de la Liga Regular, que
enfrentará al Unicaja y al Jo-
ventut Badalona el próximo
30 de mayo, en el Palacio de
los Deportes ‘José María Mar-
tín Carpena’ de Málaga. Los
ganadores disfrutarán tam-
bién de una experiencia meet
and greet con jugadores del
equipo malagueño al finali-
zar el encuentro.

Para participar en este sor-
teo, los titulares de la tarjeta
de débito Unicaja Baloncesto
deben inscribirse, a través de
la banca a distancia de la en-
tidad financiera, en el aparta-
do específico de ‘Sorteos y
promociones’.

Desde su lanzamiento, el
pasado diciembre, la tarjeta
Unicaja Baloncesto ha estado
acompañada de distintas ini-
ciativas promocionales que
han incluido sorteos de entra-

Sin comisiones y con sorteos, la tarjeta bancaria es la que todo fan del Unicaja quiere tener. UNICAJA

Actualidad  | Publirreportaje

das, de camisetas oficiales y
de productos de merchandi-

sing del club, incluso de otras
experiencias con jugadores

como un meet and greet con
motivo del partido que el pa-

sado 2 de febrero disputaron
el club de Los Guindos y el

Baskonia y que estuvo dedi-
cado a la entidad financiera.

Homenaje a la afición
El diseño de la tarjeta también
rinde homenaje a la afición.
Así, la bufanda oficial del
equipo protagoniza la imagen
principal, mientras que, en un
segundo plano, puede verse
parte de la grada del ‘Martín
Carpena’ con la Marea Verde
animando al equipo, lo que
pone de manifiesto el apoyo
incondicional del público.

Además de ofrecer las mis-
mas funcionalidades que una
tarjeta de débito estándar, la
dedicada al Unicaja Balon-
cesto está pensada para
adaptarse a las necesidades
de los clientes y puede ser
contratada tanto en la amplia
red de oficinas de la entidad
financiera como a través de
su banca digital (web y app).

Con esta nueva tarjeta, que
fue entregada a los jugadores
y al cuerpo técnico del equipo
malagueño el pasado 1 de
abril, durante un acto en el
‘Martín Carpena’, el banco
amplía su oferta de solucio-
nes de pago, reafirmando su
compromiso con la innova-
ción y la personalización de
sus servicios financieros.

Apoyo al Unicaja y al
deporte
El lanzamiento de esta tarjeta
se enmarca en la tradicional
colaboración que Unicaja, co-
mo principal patrocinador,
mantiene con el club cajista
desde hace más de 45 años.
Un apoyo que responde tam-
bién al compromiso social de
la entidad financiera con el
desarrollo sostenible a través
del fomento del deporte, con-
tribuyendo al progreso social
y compartiendo con los clien-
tes la experiencia de formar
parte activa de este patroci-
nio.

Precisamente, Unicaja, a
través de diversas iniciativas,
fomenta la práctica deporti-
va, como herramienta funda-
mental para la formación in-
tegral de las personas y para
la creación de una sociedad
más saludable.

Sin comisiones y con sorteos: la tarjeta
que todo fan del Unicaja quiere tener
PROMOCIÓN___Contempla la exención durante cinco años de las comisiones de emisión y mantenimiento  APOYO
AL DEPORTE___La entidad, principal patrocinador del club, lleva más de 45 años respaldando al equipo de baloncesto

Desde su lanzamiento, el pasado diciembre, la tarjeta Unicaja Baloncesto ha estado acompañada de distintas iniciativas promocionales. UNICAJA
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CONSUMO El Gobierno sostiene que no le perjudican y da por hecho que ninguno incriminará al jefe del Ejecutivo

La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen (5d), con representantes de las asociaciones de víctimas de la dana. COMISIÓN EUROPEA

Las víctimas
de la dana
piden amparo
a Europa

BRUSELAS. EFE | Las tres princi-
pales asociaciones de vícti-
mas de la dana en Valencia pi-
dieron ayer a la presidenta de
la Comisión Europea, Ursula
von der Leyen, un seguimien-
to “exhaustivo” del uso de los
fondos europeos que se desti-
nen a la reconstrucción de la
zona devastada por las inun-
daciones del pasado 29 de oc-
tubre, y le invitaron a visitar la
“zona cero”, algo que la jefa
del Ejecutivo comunitario se
comprometió a hacer cuando
se liberen los fondos solicita-
dos por el Gobierno y que es-
tán aún pendientes de la eva-
luación de Bruselas.

COMISIÓN EUROPEA Invitaron a la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, a visitar la “zona cero”

MADRID. EFE | El portavoz parla-
mentario del Grupo Popular
en el Congreso, Miguel Tella-
do, aseguró ayer que los men-
sajes del jefe del Ejecutivo al
exministro José Luis Ábalos
evidencian que Pedro Sán-
chez se comporta como “un
pequeño dictador” y ha “ins-
taurado un régimen de te-
rror” dentro del PSOE. En una
rueda de prensa en el Congre-
so, Tellado indicó que, tras le-
er los whastapp que ha difun-
dido El Mundo, “todos los es-
pañoles” han podido conocer

“la verdadera cara de Pedro
Sánchez”, quien, a su juicio,
es “una persona que no res-
peta a nadie”, “ni siquiera a
sus propios compañeros de
partido”.

El dirigente del PP conside-
ra que esa conversaciones
evidencian que el presidente
del Gobierno no rompió con
Ábalos tras cesarle en 2021 si-
no que le “interesaba callar-
le” y le aforó “cuando ya era
conocedor de que la Audien-
cia Nacional estaba investi-
gando los contratos del Mi-

nisterio de Transportes”. Des-
pués de que el ministro Óscar
López pidiese  investigar la
filtración de esos mensajes
entre Sánchez y Ábalos, Tella-
do indicó que la “reacción ai-
reada” por parte del PSOE lo
que trata de hacer es “eludir
cualquier explicación sobre
el fondo de los mensajes”.

El Gobierno trata de restar
importancia al contenido de
los mensajes entre el presi-
dente Pedro Sánchez y el en-
tonces ministro José Luis Ába-
los y, aunque admite la mo-

lestia de ver publicadas con-
versaciones privadas, consi-
dera que no les compromete
ni les perjudica, según trasla-
dan fuentes gubernamenta-
les.

En Moncloa dan por hecho
además que no existe ningún
mensaje que pueda incrimi-
nar a Sánchez en el futuro en
ninguna irregularidad y ven
al jefe del Ejecutivo tranquilo
y asumiendo “con deportivi-
dad” las revelaciones.

Los mensajes de Sánchez y
Ábalos publicados desde el

domingo por el diario El Mun-
do muestran el enfrentamien-
to del presidente con algunos
barones autonómicos, a los
que pide marcar de cerca y a
quienes se refiere como “pe-
tardos” e “hipócritas”.

También recogen comenta-
rios hacia miembros de su
propio Gobierno como la mi-
nistra de Defensa, Margarita
Robles -a la que llama “pája-
ra”- y al entonces vicepresi-
dente Pablo Iglesias (Pode-
mos) del que destaca su tor-
peza y necedad.

Tellado dice que los mensajes a Ábalos
muestran el “régimen de terror” de Sánchez

Piden al TS
que procese a
García Ortiz
por revelación
de secretos

MADRID. EUROPA PRESS | La acusa-
ción popular que ejerce la
Asociación Profesional e In-
dependiente de Fiscales
(APIF) ha solicitado al Supre-
mo que concluya las pesqui-
sas y procese al fiscal general
del Estado, Álvaro García Or-
tiz, por la presunta revelación
de secretos contra Alberto
González Amador, el novio de
la presidenta de la Comuni-
dad de Madrid, Isabel Díaz
Ayuso, ante la “abrumadora
prueba” en su contra: “Nadie
borra su inocencia”.

La APIF pide al instructor
del caso, Ángel Hurtado, que
ponga fin a la fase de investi-
gación y avance hacia la si-
guiente procesando a García
Ortiz y a la otra imputada, la
jefa de la Fiscalía Provincial
de Madrid, Pilar Rodríguez,
por presuntos delitos de reve-
lación de secretos y, “en su ca-
so”, de prevaricación admi-
nistrativa. A su juicio, “la
abrumadora prueba que exis-
tía, procedente del Tribunal
Superior de Justicia de Madrid
(TSJM), se ha visto reforzada”
por las declaraciones de los
propios investigados, de los
testigos y por los informes de
la Unidad Central Operativa
(UCO) de la Guardia Civil. Al
hilo, si bien lamenta que “se-
guimos sin saber por qué el in-
vestigado Álvaro García Ortiz,
sabiendo que el Tribunal Su-
premo había admitido la ex-
posición razonada, procedió
al borrado de su móvil, sin
trasladar la información”, su-
braya.

FISCALÍA

OTAN Al tiempo que aclara que para calcular ese cómputo solo se pueden incluir partidas que tengan que ver estrictamente con la defensa

EEUU insiste en que el 5% en defensa es “una necesidad”
MADRID. EUROPA PRESS | Estados
Unidos ha dejado claro que
el objetivo de destinar el 5%
del PIB a defensa es una “ne-
cesidad” para garantizar la
seguridad de los miembros
de la OTAN ante las amena-
zas actuales, al tiempo que
ha aclarado que para calcu-
lar ese cómputo solo se pue-
den incluir partidas que ten-
gan que ver con la defensa.

“El 5% no es solo un núme-
ro, es una necesidad”, subra-

yó el embajador estadouni-
dense ante la Alianza, Mat-
thew G. Whitaker, en decla-
raciones a la prensa, tras re-
cordar que tanto el presiden-

te, Donald Trump, como el
vicepresidente, JD Vance,
han pedido a los aliados que
adopten un plan de inver-
sión en defensa que alcance
este montante.

“La Alianza se enfrenta a
amenazas significativas y
debemos de estar prepara-
dos para afrontarlas” para lo
cual “ese nivel de inversión
es necesario para garantizar
que los aliados cuenten con
las capacidades para disua-

dir y defender a la OTAN y
contribuir a nuestra defensa
colectiva”, subrayó.

Whitaker apuntó a que
Washington no aceptará otra
cifra que no sea el 5% -ac-
tualmente los aliados están
comprometidos a destinar el
2% de su PIB a defensa-.
“Queremos que los aliados
sean fuertes y plenamente
capaces de combatir las ame-
nazas del siglo XXI y proyec-
tar paz mediante la fuerza”,

justificó.
Dicho plan de inversión,

aclaró, “es más que solo mi-
siles, tanques y blindados”,
“también incluye cosas co-
mo movilidad, infraestructu-
ra, ciberseguridad”. Pero
“no es una bolsa de la que se
puede coger cualquier cosa
que uno pueda imaginar” si-
no que tiene que estar rela-
cionada con la defensa, pun-
tualizó.

“Tiene que estar relaciona-

“La Alianza se enfrenta
a amenazas
significativas y debemos
de estar preparados
para afrontarlas”
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do con la defensa” y con los
objetivos de capacidades tra-
zados por la Alianza, añadió,
insistiendo en que con ello
los aliados podrán “disua-
dirse y defenderse contra
cualquier amenaza, ya sea
convencional, nuclear o in-
cluso híbrida”.

El embajador confió que la
reunión informal de minis-
tros de Exteriores que arran-
ca hoy en la ciudad turca de
Antalya, a la que asiste el se-
cretario de Estado, Marco
Rubio, permita a Washing-
ton conocer “más detalles de
cómo los aliados pretenden
hacer que esto ocurra”.



Europa Press
MADRID

E l ministro de Derechos Sociales,
Consumo y Agenda 2030, Pablo
Bustinduy, ha anunciado un
cambio normativo para impedir

las llamadas spam, mediante el cual las
compañías telefónicas deberán blo-
quear las llamadas comerciales no con-
sentidas.

En concreto, Bustinduy ha explicado
en una entrevista en Hora 25 de la SER,
recogida por Europa Press, que el Mi-
nisterio introducirá una enmienda a la
Ley de Servicios de Atención a la Clien-
tela para que las empresas estén obliga-
das a identificar sus llamadas comer-
ciales con un código numérico específi-
co y para que las compañías telefónicas
bloqueen todas las llamadas de empre-
sas que no usen ese código.

Consumo va a introducir, además,
otra enmienda para declarar nulos to-
dos los contratos que se suscriban a tra-
vés de llamadas telefónicas no consen-
tidas y para obligar a las empresas a re-
novar cada dos años el consentimiento
del usuario para recibir llamadas.

Más protección a los consumidores
Estas dos enmiendas a la Ley SAC que
ha dado a conocer el ministro Bustin-
duy se suman a otras enmiendas reali-
zadas a esta misma normativa que se
hicieron públicas la semana pasada,
también registradas por Sumar y PSOE
a propuesta de Consumo.

Entre ellas, se halla la de regular las
suscripciones para evitar renovaciones
automáticas no deseadas. En este caso,
las empresas estarán obligadas a comu-

Consumo quiere bloquear por ley las
llamadas telefónicas no consentidas

Actualidad   |    España  |     Mundo

A FONDO

FÓRMULA___ Las empresas estarán obligadas a identificar sus llamadas comerciales con un código numérico
específico para que las compañías telefónicas bloqueen todas las llamadas de empresas que no usen ese código

nicar con quince días de antelación la
fecha de renovación de un servicio o
suscripción que haya sido contratado de
forma online y deberán facilitar la baja
voluntaria en caso de que se desee.

Asimismo, se quiere poner coto a las
reseñas falsas que se publican de mane-
ra online. Es decir sólo se podrá publicar
una reseña en los treinta días posterio-
res a la compra del bien o disfrute del
servicio, para garantizar que se corres-
ponde con la opinión real y reciente de
una persona que haya consumido ese

bien o servicio, y para evitar la compra-
venta de reseñas, algo que ya prohíbe la
Ley de Consumidores y Usuarios.

Además, la empresa que recibe la re-
seña tendrá garantizada la posibilidad
de réplica y de solicitar la eliminación
de la misma cuando pueda acreditar
que no es real bien porque puede de-
mostrar que quien firma la reseña no ha
comprado el producto o disfrutado del
servicio, o bien porque puede demostrar
que el contenido de esa reseña no es ve-
rídico.

Consumo va a
introducir,
además, otra
enmienda
para declarar
nulos todos los
contratos que
se suscriban a
través de
llamadas
telefónicas no
consentidas y
para obligar a
las empresas a
renovar cada
dos años el
consentimien
o del usuario

para recibir
llamadas

‘‘
Una plataforma de teleoperadores trabajando desde un ‘call center’. EUROPAPRESS/ ARCHIVO

Por último, los gastos de gestión de-
berán incluirse en el precio que se ofre-
ce. Así, las empresas estarán obligadas
a incluir, desde el principio, el precio
definitivo y final de un bien o servicio
que ofrece al consumidor de forma on-
line. De esta manera, se evita que las
empresas comuniquen precios des-
agregando cifras, e incluso en distintos
momentos del proceso de compra, co-
mo ocurre, por ejemplo, con los gastos
de gestión en la compra de una entrada
o un billete. ■
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SUCESOS Y otras 10 personas heridas

Una fallecida en el vuelco de
una ‘guagua’ en La Gomera
SAN SEBASTIÁN DE LA GOMERA. EURO-

PA PRESS | Una mujer de 73
años, natural de Cataluña,
falleció ayer y otras 10 perso-
nas resultaron heridas de di-
versa consideración tras el
vuelco de una guagua en la
carretera general de San Se-
bastián de La Gomera, según
informaron fuentes del 112
Canarias.

El accidente se produjo pa-
sadas las 09.00 horas en una

guagua de línea de la empre-
sa insular que cubría el tra-
yecto entre la capital gomera
y el municipio de Alajeró en
el kilómetro 3 de la GM-2, en
la curva de El Cristo.

La guagua se salió de la vía
y tuvo una caída desde varios
metros de altura y con vuelco
lateral.

Entre los heridos, se en-
contraban un hombre y dos
mujeres de carácter grave.

TRIBUNALES Por agredir a dos mujeres durante el rodaje de la película ‘Les Volets verts’

Gerard Depardieu, condenado por
agresión sexual a 18 meses de prisión
MADRID. EP | El actor francés Gé-
rard Depardieu ha sido decla-
rado culpable de agresión se-
xual y condenado a 18 meses
de prisión, con suspensión de
la pena, por la agresión a dos
mujeres durante el rodaje de la
película Les Volets verts, se-
gún ha dictaminado un tribu-
nal penal de París.

El tribunal le condenó tam-
bién a dos años de inhabilita-

ción y ordenó la inscripción
del Depardieu en el registro de
delincuentes sexuales de
acuerdo con la petición de la
fiscalía. Según informaciones
de Le Monde recogidas por Eu-
ropa Press, el tribunal justificó
su decisión por la consistencia
y coherencia de las declaracio-
nes de los demandantes,
mientras que “las declaracio-
nes de Gérard Depardieu cam-

biaron significativamente en-
tre su detención policial y la
audiencia”. El presidente del
tribunal, al leer la sentencia,
lamentó “la excesiva dureza
del proceso” contra las partes
civiles por parte de la defensa
de Gérard Depardieu. El actor,
que negó en todo momento las
acusaciones, no estuvo pre-
sente en la lectura de la sen-
tencia y su abogado, Jerémie

Assous, anunció que recurrirá
el fallo judicial. 

Gérard Depardieu deberá
pagar a una de las denuncian-
tes 4.000 euros de indemniza-
ción por daño moral y 2.000
euros a la otra por el mismo
motivo. Además tendrá que
abonar 1.000 euros a cada una
en concepto de indemniza-
ción por victimización secun-
daria.



FÚTBOL SALA  La primera piedra en la búsqueda de un nuevo trofeo es Palma Futsal

Fran Cano
JAÉN | Todo es posible para el
Jaén Paraíso Interior cuando
llegan los torneos cortos, es-
pecialidad de un equipo com-
petitivo, hecho para las citas
del todo o nada. El conjunto
del Santo Reino afronta la Fi-
nal Four de la Copa del Rey en
Murcia con la tranquilidad de
haber certificado el pase al
playoff por el título en Prime-
ra RFEF.

La primera piedra en la bús-
queda de un nuevo trofeo es
realmente un escollo, Palma
Futsal, tricampeón de Euro-
pa, segundo en la tabla con 17
triunfos en 29 fechas. El duelo
se disputará el próximo sába-
do, 17 de mayo, a partir de las
20:30 horas y podrá seguirse
en directo a través de Telede-
porte, que emite todo el tor-
neo. 

Antes, el jueves, está previs-
ta la comparecencia en rueda
de prensa en la sede del club
de Germán Aguayo, presiden-
te del club; Dani Rodríguez,
entrenador de la primera
plantilla, y Alan Brandi, capi-
tán del Jaén Paraíso Interior.

Los máximos representan-
tes del club entienden que
vuelven a estar ante “una cita
histórica” y están convenci-
dos de las posibilidades del
equipo en el Palacio de De-
portes de Cartagena.

Alegría en el Olivo Arena con el conjunto amarillo.  JAÉN PARAÍSO INTERIOR

El Jaén Paraíso Interior se prepara
para otra cita ante la historia
FINAL FOUR DE LA COPA DEL REY___ Los amarillos han hecho los deberes en
la competición doméstica y pueden meterse en la final de la Copa del Rey

dibles para las Copas de Es-
paña logradas bajo la direc-
ción del técnico jiennense.

El último partido ante Viña
Albali Valdepeñas (4-4) dejó
ver la resiliencia de los jien-
nenses, expresada en el tanto
del empate de Brandi a doce
segundos del. Más que el
punto, importante, queda la
garantía de que los amarillos
compiten ante cualquiera.

“Cualquier rival es compli-
cado. Intentaremos seguir de-
jando a Palma sin el título na-
cional que todavía no tiene”,
dijo Míchel el día del sorteo

MOTOR  Campeonato de Andalucía de Montaña

FRAN CANO | El automovilismo
volvió a ser protagonista en
las montañas de Sierra Mági-
na en una edición 2025 de la
Subida a Noalejo estupenda.
El municipio jiennense se
convirtió en el epicentro del
automovilismo andaluz, y
acogío la quinta prueba pun-
tuable del Campeonato de
Andalucía de Montaña y el
Trofeo Diputación de Jaén,
con 76 pilotos dispuestos a
domar el técnico trazado de
2,8 kilómetros. Humberto
Janssens cantó victoria en la
categoría de turismos y con-
formió su cartel de favorito.

Janssens, a los mandos de
su Porsche 911 GT3, no dio op-
ción a sus rivales. Paró el cro-
no en 2:55.742, mejoró incluso
el tiempo del pasado año y
demostró, una vez más, su
afinidad con las rampas de
Noalejo. Le secundó en el po-
dio su compañero de equipo,
José Antonio Romero, con su
BRC 205T, a tan solo 3.375 se-
gundos del líder. Y cerró el
trío de cabeza Antonio López
Pilar, con el Porsche 911 GT3
R, completando una catego-
ría donde el nivel fue altísimo
de principio a fin.

En monoplazas, el también
experimentado piloto mala-
gueño Francisco José Aguilar
Cisneros fue el más rápido
gracias a una impecable ac-
tuación con su Radical PR6, y
detuvo el crono en 3:00.270 y
promediando una velocidad

superior a los 111 km/h. Le si-
guieron en la general Esteban
Perea Oriola (Silver Car S3),
con un tiempo de 3:05.365, y
Juan Manuel Camacho Sán-
chez (BRC B52).

Finalmente la categoría de
car-cross fue, como siempre,
un espectáculo vibrante, con
máquinas llevadas al máxi-
mo. En esta ocasión, la victo-
ria fue para José Miguel Pérez
Santiago (MV Racing SP3),
que con un tiempo de
3:04.258 se impuso con auto-
ridad. Le siguió el piloto gra-
nadino Antonio Salguero Ji-
ménez (MV Racing SP3), con
un crono de 3:10.077, mien-
tras que Pedro Cordero Infan-
tes, con su YaCarCross, com-
pletó el podio con 3:10.916.

También destacó el triunfo
en Regularidad de José Ma-
nuel Rodríguez, con Ford
Fiesta, seguido de Fernando
Parra con Opel Manta; ambos
pilotos de la Escudería Grana-
da 49.9.

En el trofeo de la Copa Di-
putación, el podio lo coparon
José Antonio Romero, Este-
ban Perea y Adolfo Gutiérrez.
Y recibieron trofeos la mejor
deportista mujer de la prue-
ba, Ruth Chalhoub, Humber-
to Janssens como mejor piloto
Senior, y Antonio Salguero
como primero de los pilotos
Junior. Por último, el trofeo de
coche Históricos fue a parar a
manos de Raúl Burgos con
Fiat 131 2000TC.

Janssens, Aguilar y
Pérez dominan la
Subida al Noalejo

Al plantel que dirige Dani
Rodríguez le hace ilusión
'campeonar' en Murcia y aña-
dir a las vitrinas otro trofeo de
ámbito nacional. La campaña
está dominada por los altiba-
jos y el equipo ha perdido
ocho partidos y empatado
diez en los 29 encuentros.
Cuenta con once triunfos, los
mismos que ElPozo y Osasu-
na. Claro que la Copa del Rey
dibuja un escenario más favo-
rable para un conjunto que
necesita reencontrarse con
las prestaciones defensivas
de máximo nivel, imprescin-
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de la Final Four de la Copa del
Rey.

En la otra semifinal se mi-
den Peñíscola, líder en Prime-
ra RFEF Fustal y vigente cam-
peón de la Copa de España, y
Movistar Inter. Este partido se
jugará el 17 de mayo a las
17:00 horas.

Los ganadores de las semi-
finales disputarán el encuen-
tro por título el 18 de mayo. El
Jaén Paraíso Interior está a
dos triunfos de recordar 2025
como otro año próspero e his-
tórico para la parroquia ama-
rilla.
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06.00 Telediario matinal
07.50 La hora de La 1
10.35 Mañaneros 360

Magacín

13.55 Informativo territorial 1
14.20 Mañaneros 360

Magacín
15.00 Telediario 1
15.35 Deportes 1
15.40 El tiempo
15.45 Informativo territorial 2
15.50 La familia de latele
17.00 Valle salvaje

Capítulo 166
17.50 La promesa

Capítulo 594

20.30 Aquí la Tierra
21.00 Telediario 2
21.35 Deportes 2
21.40 La revuelta
22.50 The floor
00.07 The floor
01.40 La noche en 24H
04.10 Noticias

06.15 Noticias de la mañana
08.55 Espejo público

13.20 Cocina abierta de Karlos
Arguiñano

13.45 La ruleta de la suerte
15.00 Noticias 
15.30 Deportes
15.35 Tu tiempo con Roberto

Brasero
15.45 Sueños de libertad
17.00 Y ahora Sonsoles

20.00 Pasapalabra
Presentado por Roberto Leal

21.00 Noticias
Con Vicente Vallés y Esther
Vaquero 

21.30 Deportes
21.35 El tiempo
21.45 El hormiguero

Presentado por Pablo Motos
22.50 Traitors España
00.33 Traitors España
02.15 Sportium Game Show
03.00 Galería del coleccionista

07.30 ¡Toma salami!
08.00 Alerta Cobra
10.30 En boca de todos

14.00 Noticias Cuatro
14.55 Eldesmarque Cuatro
15.10 El tiempo
15.30 Todo es mentira 
18.30 Lo sabe, no lo sabe

Presentado por Xuso Jones

20.00 Noticias Cuatro
La actualidad política y las
noticias más relevantes que
sucedan en distintos puntos
de nuestra geografía

20.45 Eldesmarque Cuatro
Toda la actualidad deportiva

20.55 El tiempo
21.00 First Dates

Presentado por Carlos Sobera
22.50 Los Gipsy Kings
00.45 Dos bodas gipsy
02.00 Eldesmarque Madrugada
02.40 Sportium Game Show
03.00 En el punto de mira

LA 1 LA 2 ANTENA 3 CUATRO

06.00 Informativos Telecinco
08.00 La mirada crítica
09.00 El programa de AR

Magacín presentado por Ana
Rosa Quintana

12.15 Vamos a ver
15.00 Informativos Telecinco
15.35 Eldesmarque Telecinco
15.45 El tiempo
15.50 TardeAR
18.30 El diario de Jorge

20.00 Reacción en cadena
21.00 Informativos Telecinco
21.35 Eldesmarque Telecinco

La actualidad deportiva con
Manu Carreño y Matías Prats.

21.50 El tiempo
22.00 Supervivientes última hora
23.00 La noche de los records
01.15 El rey del mando
02.00 Gran Madrid Show
02.25 ¡Toma salami!
02.55 El horóscopo de Esperanza

Gracia

07.00 Aruser@s previo
Magacine de actualidad en tono
de humor 

09.00 Aruser@s 
11.00 Al rojo vivo

14.30 La Sexta Noticias
14.55 Jugones

Programa deportivo
presentado por el periodista
Josep Pedrerol

15.20 La Sexta Meteo
15.45 Zapeando
17.15 Más vale tarde

Con Cristina Pardo e Iñaki
López

20.00 La Sexta Noticias
21.00 La Sexta Clave
21.20 La Sexta Meteo
21.25 La Sexta Deportes
21.30 El intermedio
22.45 Apatrullando
01.10 Asesinas

(Docuserie true crime)
02.15 Pokerstars Casino

07.30 Buenos días
Las primeras noticias de la
jornada llegan de la mano de
Mari Paz Oliver

08.30 Despierta Andalucía
09.55 Hoy en día

12.50 Hoy en día:Mesa de Análisis
14.15 Informativos Locales
14.30 Canal Sur Noticias 1
15.25 La tarde aquí y ahora

Magacín de sobremesa
presentaqdo por Juan y Media
con secciones de actualidad,
mesa de tertulia, reportajes y
un apartado para los mayores

18.00 Andalucía Directo 
19.50 Cómetelo

Presentado por el chef Enrique
Sánche

20.30 Canal Sur Noticias 2
21.00 Informativos Locales
21.55 Atrápame si puedes
22.55 Gente maravillosa
02.40 Hijos de Andalucía

TELE 5 LA SEXTA CANAL SUR

‘Algo en que creer’ con Jack Lemmon,
Zeljko Ivanek y Charles Durning
CINE | 7 TV Andalucía | 16.00 horas
■ Un sacerdote en crisis ve amenazada su posición
cuando un seminarista desafía su enfoque
complaciente. El joven busca despertar su conciencia
para que ejerza su ministerio con honestidad.

‘The Floor’: la batalla se
intensifica y cada duelo es clave
CONCURSO | La 1 | 22.50
■ Tras las trece últimas eliminaciones,
quedan 62 concursantes en el tablero. Al final
del episodio, solo 49 concursantes seguirán
en pie.

El periodista Carlos Alsina
invitado de ‘El hormiguero 3.0’
ENTRETENIMIENTO | Antena 3 | 21.45
■ Pablo Motos tiene como invitado a Carlos
Alsina que acaba de celebrar el décimo
aniversario de su programa, Más de Uno, que
dirige y presenta cada mañana en Onda Cero.

TELEVISIONES GENERALISTAS Programas de hoy

7 TV ANDALUCÍA
09.00 Alianda
10.00 Agro 7
08.00 El virgininano y la familia

Monster

13.00 Dos butacas
13.30 Cádiz suena bien
14.00 7 economía
14.30 La mirada del psicólogo
15.00 Andalucía Paranormal
16.00 Sala 7 (Cine)

Algo en que creer
18.00 Stylo sur
19.00 Espacio Innovación
19.00 Dos butacas

20.00 De Museos
20.30 Sevilla Obra Maestra
21.00 La Pasión

Actualidad del mundo de las
cofradías 

23.00 Acento Andaluz
00.00 Sala 7 (Cine)

Twister la venganza
Consulta la programación de tu 
televisión local en 7TVandalucia.es

09.30 Aquí hay trabajo
09.55 La aventura del saber
10.55 Documenta2

Forjadores del mañana
11.55 Culturas 2

12.35 Jeopardy
13.30 El cazador
15.30 Saber y ganar
16.25 Grandes documentales

Padres den la naturaleza
La corriente de Humboldt

18.00 Documenta2
Forjadores del mañana

19.00 Malas lenguas

21.00 Cifras y letras
22.00 En portada
22.55 Documaster

Hope estamos a tiempo 
23.50 Invirtiendo el desastre

climático
00.45 Documentos TV

Gas africano: La energía de
Europa

01.40 Los conciertos de Radio 3

HORIZONTALES.- 1: Obra teatral muy breve, de
carácter cómico.- 2: Combativo.- 3: Áloe. En
Turquía, individuo con un cargo militar de impor-
tancia.- 4: Conjunción causal, porque. Novedoso.-
5: Arrasáralo.- 6: Organización militar. Sacan punta
a un arma.- 7: Persecuciones sin tregua. Símbolo
químico del sodio.- 8: Leucemia Aguda
Linfoblástica. Nombre de mujer.- 9: Oculto, reser-
vado.- 10: Hacer ruido. Al revés, relativo a los hue-
sos.- 11: Nombre de mujer. Llamada de socorro.

VERTICALES.- 1: Orgías con mucho desorden y
tumulto.- 2: Lugar que atrae por ser centro de una
actividad determinada. Casualidades, azares.- 3:
Husmeé. Arrecife.- 4: Jorobados. Yunque pequeño.-
5: En la mitología griega, el hijo de Dédalo.
Interviene, negocia.- 6: Orangutanes.- 7: Moneda
romana. Al revés, Ministerio de Agricultura y
Ganadería de Ecuador. Torre italiana famosa por su
inclinación.- 8: Adverbio de negación. Sarcástico.-
9: Anual. Alabes.- 10: Elegante, garbosa.
Preposición.- 11: Chequeras.

HORIZONTALES.- 1: Mojiganga.- 2: Belicoso.-
3: Acíbar. Agá.- 4: Ca. Original.- 5:
Asoláralo.- 6: NATO. Amolan.- 7: Acosos.
Na.- 8: LAL. Pilar.- 9: Esotérico.- 10: Sonar.
soesÓ- 11: Sara. SOS.

VERTICALES.- 1: Bacanales.- 2: Meca.
Acasos.- 3: Olí. Atolón.- 4: Jibosos. Tas.- 5:
Ícaro. Opera.- 6: Gorilas.- 7: As. GAM. Pisa.-
8: No. Irónico.- 9: Anal. Loes.- 10: Galana.
So.- 11: Talonarios.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones
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■ DJI ha presentado su nuevo dron Mavic 4 Pro, un equipo
dotado de cámara triple y gimbal con rotación 360 grados
que permiten grabar desde cualquier ángulo. DJI Mavic 4
Pro está dotado de un nuevo sensor Hasselblad de 100 me-
gapíxeles y doble telecámara con sensores CMOS, con dis-
tancias focales de 28mm, 70mm y 168mm.

DJI MAVIC 4 PRO 

Aloja hasta tres cámaras y
un gimbal con rotación 360º

■ Samsung ha presentado Ga-
laxy S25 Edge de diseño ultra-
fino que, con 5,8mm de gro-
sor, usa Snapdragon 8 Elite
personalizado para Galaxy,
una cámara de 200 megapíxe-
les y una cámara de vapor re-
diseñada para mantener el
rendimiento todo el día.

■ Apple ha anunciado nue-
vas funciones de accesibili-
dad, entre las que destacan
la incorporación de la herra-
mienta de Lupa para ordena-
dores Mac y la ampliación de
las funciones del sistema de
cámara del visor Apple Vi-
sion Pro.

SOFTWARE

Apple lleva la
Lupa al Mac

■ Sony ha lanzado el nuevo
dispositivo de Xperia, el
Sony Xperia 1 VII, que incor-
pora la tecnología de sus cá-
maras sin espejo Alpha,
mientras recupera la apues-
ta por el puerto jack de auri-
culares de 3,5 milímetros pa-
ra mejorar el sonido.

SMARTPHONES

Sony presenta
Xperia 1 VII

GALAXY S25 EDGE 

Presume de
diseño ultrafino
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El Cine con Alma regresa a la gran
pantalla de Jaén con seis películas

CULTURA Se celebrará desde el próximo jueves, 15 de mayo, hasta el domingo 18

FRAN CANO

L a segunda edición del ciclo
Cine con Alma ya tiene seis
títulos elegidos que podrán
disfrutar los espectadores

en Multicines La Loma desde el
próximo jueves, 15 de mayo, hasta
el domingo 18. La Diócesis de Jaén
renueva la apuesta por una idea
que cuenta con la coordinación de
jiennense Sergio Garrido, con vín-
culos con la productora European
Dreams Factory.

La primera cinta es Libera Nos:
el combate de los exhorcistas (Gio-
vanni Ziberana, Valeria Baldan,
2022) y será proyectada el jueves a
las 20:00 horas. “Nos hemos fijado
mantener la línea por el cine de va-
lores, de reflexión y de religioso. La
verdad es que lo estoy disfrutan-
do”, expresa Garrido en declaracio-
nes a este medio.

El año pasado, el ciclo contó con
una decena de película que se suce-
dieron en siete tardes y en diez ma-
tinales. “La recepción fue positiva,
pero entendemos que quizá había
que adaptarlo un poco, aprender
de lo que más gustó al público y
ahora hemos fijado una segunda
edición que cuenta con diferentes
géneros, desde la ficción pura al
documental”, analiza. 

Obras como Nefarious, Vencer o
morir y El milagro de la Madre Tere-
sa marcaron la diferencia en la edi-
ción de estreno.

Cine con Alma concluirá 2025
con el documental Santiago: un Ca-
mino espiritual (Erin Berghouse,
2023). Es también un homenaje que

La segunda
edición del ciclo
Cine con Alma
ya tiene seis
títulos elegidos
que podrán
disfrutar los
espectadores en
Multicines La
Loma

Garrido hace su amigo a Manuel
Ángel Castillo, sacerdote que preci-
samente ha propiciado que creyen-
tes de la provincia de Jaén hayan
completado la experiencia.

La programación completa
Además de los títulos menciona-
dos, el ciclo proyecta el viernes 16
Sight: Camino a la luz (Andrew
Hyatt, 2023). El sábado 17 habrá do-
ble turno: El guardián (Dariusz RE-
gucki, 2023) será a las 17:00 horas y
El gran aviso (Juan Carlos Salas Ta-
mez) a las 20:00. 

El domingo 18 también hay dos
sesiones. La primera es Valientes

(Andrés Garrigó, 2025) a las 17:00 y
la conclusión es con el dictado do-
cumental Santiago: un camino es-
piritual, a las 20:00.

Sergio Garrido ya ha liderado an-
tes ciclos de este tipo y en Frailes,
su pueblo natal, organizó un en-
cuentro cinematográfico en torno a
The Choosen, la exitosa serie sobre
la vida de los discípulos de Cristo
dirigida por Dallas Jenkins. “Creo
que el éxito, ya con cinco tempora-
das, radica en el retrato tan huma-
no de Jesús, lejos quizá de otras re-
presentaciones que lo inclinan más
al cariz divino”, concluye Sergio
Garrido. 

Sergio Garrido, en un acto con European Dreams Factory.   VIVA JAÉN
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Hace no tantos años, cuando España era indiscutible-
mente devota de Frascuelo y de María, las cadenas
públicas televisaban habitualmente corridas de toros.
Desde las Fallas hasta la Feria de San Lucas, se trans-

mitían festejos taurinos durante toda la temporada. Destaca-
ba un verano de auténtico órdago, con rituales casi a diario,
que permitía seguir de manera constante y apasionada la
trayectoria de los grandes toreros del momento. Las voces de
Jesús Joaquín Gordillo, Fernández Román o Federico Arnás
ejercían entonces como timonel de aquellas aventuras, so-
portes de verdadero saber taurómaco e impecable dominio
del lenguaje.

En este contexto, cuando una tarde de expectación se
acercaba en el calendario, a pesar de los kilómetros que me-
diasen, un sonoro cascabeleo resonaba en el interior de los
aficionados: era la llamada indeleble para acudir a la peña
taurina con renovada ilusión. La mezcolanza de partidarios,
entendidos y desocupados era digna de estudio social, y,
aunque a través de la pantalla, tal y como afirmaba Rafael de
Paula, no saliera nunca el Espíritu Santo, el deseo de certi-
dumbre permitía a aquella España vibrar de emoción y lle-
var la fiesta nacional por bandera: “Qué tarde ayer la de Cu-
rro…”

Los tiempos han cambiado, pero, como los ciclos vitales
no dejan de ser circulares, un halo de esperanza nos llenó el
corazón jubilosamente hace unas semanas, cuando Canal
Sur anunciaba, a bombo y platillo, que volvía a transmitir
carteles de auténtico tronío en la Feria de Abril. Su impaga-
ble compromiso de tantos años se veía recompensado de
manera prodigiosa en esta ocasión: tres tardes, tres, tan re-
matadas como variadas.

¿Y cuál fue el resultado? Por decir de la primera de ellas,
afirmamos que nada más y nada menos que un millón de per-
sonas siguieron la emisión del festejo en directo. Para quie-
nes alegan que la tauromaquia no interesa, no hay nada más
desconsolador que enfrentarse a un dato estadístico como
este. Juanma Moreno, Presidente de la Junta de Andalucía,
afirmaba, en una entrevista radiofónica concedida a Carrusel
Taurino durante la propia feria, que hacía años que Canal Sur
no obtenía una cifra de cuota de pantalla tan prodigiosa. 

Si desglosamos el dato, el resultado es aún más demole-
dor: de ese millón de personas, 750.000 criaturas vieron el
cartel desde la propia Andalucía, lo que significa que uno de
cada once andaluces (¡casi nada!) pasó la tarde del 1 de ma-
yo, festivo nacional, no viajando, no en las playas, sino vi-
brando con la torería de Morante, Ortega y Aguado. ¿No es
este dato suficiente para afirmar que la tauromaquia es in-
discutible en nuestra tierra? Ojalá este hito acerque a un
nuevo y público amanecer de nuestra fiesta nacional. En
cualquier caso, agradecemos y felicitamos a quienes lo hi-
cieron posible.

Un millón de personas

Jacobo Herrera Calatayud
Profesor de Lengua y Literatura

Creyendo y creando

DIÓCESIS___Renueva la apuesta por una idea que cuenta con la coordinación del
jiennense Sergio Garrido, con vínculos con la productora European Dreams Factory


